



Baromètre de la transition des entreprises – secteur aérospatial

Économie sobre en carbone : les entreprises manufacturières du secteur aérospatial présentent un niveau de maturité plus élevé que l'ensemble des entreprises au Québec

Montréal, 26 octobre 2023 – Québec Net Positif, un laboratoire d'idées indépendant à but non-lucratif, dévoile aujourd'hui les résultats du Baromètre de la transition des entreprises du secteur aérospatial du Québec.

L'étude, réalisée avec l'appui d'Aéro Montréal, vise à mesurer le niveau d'engagement des entreprises manufacturières du secteur aérospatial envers l'action climatique et la transition vers une économie sobre en carbone. Québec Net Positif a mandaté la firme de recherche Léger qui a réalisé cette étude auprès de 48 dirigeant.e.s. d'entreprises du secteur aérospatial, du 15 juin au 17 juillet 2023. Les données du secteur aérospatial ont été comparées à celles issues du Baromètre de la transition des entreprises de Québec Net Positif, réalisé auprès de 501 haut.e.s dirigeant.e.s et dont les résultats sont représentatifs de l'ensemble de l'économie guébécoise.

« Le Baromètre révèle que le nombre d'entreprises du secteur aérospatial qui estime œuvrer au sein d'un écosystème d'affaires propice à la transition vers une économie sobre en carbone est significativement plus élevé que pour l'ensemble des entreprises du Québec, un atout pour s'engager sur une trajectoire de transition plausible », souligne Anne-Josée Laquerre, directrice générale et co-initiatrice de Québec Net Positif. « Ce climat propice à la transition est renforcé par l'engagement des équipes de direction et des conseils d'administration qui constitue la principale source de pression pour réduire les émissions de gaz à effet de serre (GES) au sein du secteur aérospatial du Québec. »

« Le Baromètre sectoriel a permis de mettre en lumière que les entreprises de notre secteur sont plus nombreuses à percevoir des bénéfices et des occasions à saisir en lien avec l'action climatique et l'accélération de la transition vers une économie sobre en carbone », déclare Mélanie Lussier, Présidente-directrice générale d'Aéro Montréal. « Les données révélées par Québec Net Positif nous encouragent à poursuivre l'accompagnement que nous proposons à travers l'initiative éco-responsabilité pour soutenir la transition des entreprises de la grappe. »

Voici les principaux faits saillants du Baromètre de la transition des entreprises du secteur aérospatial (vs l'ensemble des entreprises du Québec) :

- Le niveau de maturité du secteur aérospatial face à l'action climatique se démarque par rapport à l'ensemble des entreprises du Québec.
 - 71% estiment opérer au sein d'un écosystème d'affaires propice à la transition vers une économie sobre en carbone (vs 52%)
 - Les équipes de direction et les conseils d'administration sont significativement plus engagés que ceux de l'ensemble des entreprises du Québec et constituent la principale source de pression pour réduire les émissions de gaz à effet de serre (GES) dans le secteur (52% vs 13%)
 - Elles sont significativement plus confiantes de réduire leurs émissions de GES à moyen et à long terme : d'ici 5 ans (71% vs 52%), d'ici 2030 (85% vs 53%) et d'ici 2050 (79% vs 56%)





- Les entreprises du secteur aérospatial sont significativement plus nombreuses à avoir réalisé au moins un inventaire des émissions de gaz à effet de serre (GES) et établi des cibles de réduction des GES
 - La moitié des répondants ont réalisé au moins une mesure d'émissions de gaz à effet de serre (GES), du moins partielle (50% vs 13%)
 - Le quart a déjà réalisé plusieurs inventaires GES (25% vs 4%)
 - · Près du quart ont établi des cibles de réduction (23% vs 11%)
- Les entreprises du secteur aérospatial sont plus nombreuses à percevoir des bénéfices et des occasions à saisir (60% vs 21%) en lien avec les changements climatiques et l'accélération vers une économie sobre en carbone
 - Les occasions d'affaires perçues par les entreprises du secteur aérospatial qui se démarquent de l'ensemble des entreprises du Québec sont « se positionner en tant que fournisseur de choix, préserver et consolider la relation d'affaires avec les clients et les grands donneurs d'ordre » (44% vs 16%) et « réduire la dépendance aux énergies fossiles et l'impact du coût carbone » (23% vs 7%).
 - Bien qu'elles soient plus nombreuses à percevoir des risques en lien avec les changements climatiques et l'accélération vers une économie sobre en carbone (38% vs 12%), ceux-ci sont essentiellement les mêmes que ceux perçus par l'ensemble des entreprises du Québec.
- Le niveau de littéracie climatique est significativement plus élevé au sein du secteur aérospatial
 - Lorsque questionné.e.s sur leur familiarité avec plusieurs termes liés au climat, le niveau de connaissance des dirigeant.e.s du secteur aérospatial est significativement plus élevé pour la très grande majorité des termes sondés comparativement à l'ensemble des entreprises du Québec. De plus, seul 4% des répondants ont révélé n'être en mesure d'expliquer en leurs propres mots « aucun des choix proposés » alors que cette proportion s'élève à 23% pour l'ensemble des dirigeant.e.s du Québec.

Dans le cadre de cette étude, une « économie sobre en carbone » est définie comme étant une économie au sein de laquelle les échanges commerciaux sont compatibles avec un développement à faibles émissions de gaz à effet de serre (GES) et résilients aux changements climatiques, selon les engagements des parties signataires de l'Accord de Paris, dont le Québec et le Canada.

-30 -

POUR PLUS D'INFORMATION

Baromètre de la transition des entreprises - secteur aérospatial 2023 :

Voir le rapport exécutif du Baromètre de la transition des entreprises – secteur aérospatial

Baromètre de la transition des entreprises du Québec (données comparatives)

Voir le rapport détaillé

Pour réaliser un Baromètre sectoriel ou régional de la transition des entreprises, communiquez avec nous.





À PROPOS DE QUÉBEC NET POSITIF

Initié en 2016, Québec Net Positif est un laboratoire d'idées indépendant à but non lucratif dont la raison d'être est d'accélérer la transition vers une économie sobre en carbone et « nette positive ». Appuyé par la Fondation McConnell, entre autres, sa mission est de sensibiliser, mobiliser et outiller les entreprises – particulièrement les PME et celles.ceux qui les accompagnent – pour les aider à aller au-delà de l'atténuation des risques, saisir des occasions d'affaires et activer leur plein potentiel de création d'impacts positifs sur la société et l'environnement. www.quebecnetpositif.ca

À PROPOS D'AÉRO MONTRÉAL

Créé en 2006, Aéro Montréal est un forum stratégique de concertation qui réunit l'ensemble des premiers dirigeants du secteur aérospatial québécois issus de l'industrie, des institutions d'enseignement, des centres de recherche et incluant les associations et les syndicats. Les activités d'Aéro Montréal sont rendues possibles grâce à la participation des gouvernements du Canada, du Québec et de la Communauté métropolitaine de Montréal, ainsi que des entreprises membres de la grappe. www.aeromontreal.ca

Contacts médias et entrevues

Anne-Josée Laquerre, M.Sc, ARP
Directrice générale et co-initiatrice, Québec Net Positif
514-476-6249 ajlaquerre@quebecnetpositif.ca

Léa Guicheteau Directrice image et aérospatiale durable, Aéro Montréal 514-550-7494, lea.guicheteau@aeromontreal.ca